

samo, el lino, el anís, el tabaco, las sandías, el melón, los pepinos, la uca (*holcus spicatus*), planta de la familia de las gramíneas, que es el alimento general del pueblo, la caña de azúcar, el añil, el algodón, el arroz. Hay pocas viñas; sin embargo, Ibrahim-Bajá ha introducido este cultivo, que produce vinos semejantes á los de España. Los árboles que prosperan mejor son la palmera, el bananero, el naranjo, el limonero, el granado, el sicomoro y el tamarindo. El Egipto no tiene selvas. Los animales útiles son el caballo, el asno, el mulo, el camello, el búfalo, el carnero de Berbería y la cabra; los animales salvajes son el chacal, la hiena, el cocodrilo y el hipopótamo que no se encuentra mas que en el Alto Egipto. El Nilo mantiene una gran variedad de pescados. Las riquezas metálicas son muy débiles; pero se encuentra con profusión el granito, el mármol, la piedra calcárea, el natron, el alabastro, la sal fósil, el salitre, el alum, el petróleo, este último se produce en las márgenes del mar Rojo.

HISTORIA. — 1º *Egipto antiguo.* Los antiguos colocaban el Egipto en Asia y lo limitaban solamente al valle del Nilo, que fertilizaba las arenas y era el verdadero fetiche del país. Jeremías (xli, 8) y Ezequiel (xxiv, 3) personifican el Egipto en el Nilo. Este río, que hoy no tiene mas que las dos bocas de Roseta y Damietta, tenía en la antigüedad los 7 brazos canópico, bolbitino, sebenítico, fatmético, mendesiano, tanítico, pelusiaco. Según el curso del Nilo, el Egipto antiguo se dividía en 3 regiones: el Alto Egipto ó Tebaida, el Egipto Medio, llamado también los siete Gobiernos ó Heptanómide, y en fin el Bajo Egipto ó Delta que se extendía hasta el mar. — El primer período de la historia de Egipto, antes del siglo xv, es muy oscuro; la lista de sus reyes daría una antigüedad muy remota, si hubiesen reinado sucesivamente; se ha supuesto que hubo al mismo tiempo reyes en This, Saïs, Méfis y Tébas. La invasión de los Hiesos, reyes pastores, venidos de Arabia, ó mas bien de Escitia según Champollion, trastornó el país, que sometieron á excepción de la Tebaida. Estas poblaciones nómadas, expulsadas 500 años despues por los reyes de la Tebaida, se refugiaron hacia la Fenicia. El segundo período empieza con la 18ª dinastía y comprende los reinos de Sesóstris y de sus sucesores hasta la dodecarquia (671). Tébas, entonces capital del país, fué ensanchada y embellecida; cada barrio estaba elevado sobre alturas ficticias, de modo que durante la inundación del Nilo, la ciudad parecía, dice Strabon, á las Ciclades flotando en el mar Egco. La 18ª dinastía fué guerrera, y su principal rey, Ramses Meyamun, que los Griegos llaman Sesóstris. Herodoto cuenta que recorrió la Etiopia, el Asia Menor, la Armenia, la Tracia; Diodoro le conduce al Asia central, la Aria, la Partia, la Drangiana, la Bactriana y la Sogdiana, hasta el Indo: uno hace seguir á Sesóstris el camino de Darío, el otro el de Alejandro. Los monumentos atestan, sobre todo, conquistas en Etiopia: se encuentran en efecto en el templo de Ipsambul seis colosos de 30 pies de altura, representando á Ramsés y su familia. Arrastró á Egipto las poblaciones cautivas y las hizo abrir canales y elevar diques y montículos. Sus sucesores son completamente conocidos: Cheops, Chefrem, Micerino, persiguieron á los sacerdotes que fueron expulsados, volvieron á la cabeza de un ejército de Etiopes y conquistaron el Egipto. Pero la casta de guerreros, maltratada por ellos, los abandonó, y, cuando la invasión asiria, el sacerdote rey Setos se vió obligado, dice Herodoto, á defenderse con los dioses. El Egipto cayó en la anarquía y fué dividido en 12 reinos ó gobiernos. El tercer período, desde 671 hasta 525, es mas conocido, gracias á las relaciones que los Egipcios establecieron entonces con los Griegos. Psamético, uno de los 12 reyes de la dodecarquia, triunfó de los demás soberanos por medio de aventureros caríenses que se habían establecido en el Delta. Desde entonces los extranjeros naufragos no fueron mas inmolados á Tifon; una casta de intérpretes fué establecida, los niños aprendieron el Griego, y los reyes, queriendo hacerse poderosos en el mar, hicieron expediciones repetidas en Judea y Fenicia para apoderarse de los bosques del Líbano; Psamético, dice Herodoto, sitió á Azoth durante 27 años. Neco ó Necos es célebre en la Escritura y en la historia (617-601). Despues de él rei-

naron Psamis, Apries, Amasis y Psamenit (601-525). Bajo estos reyes el órden de castas fué trastornado; los Griegos de Naucratis adquirieron mucha influencia; los sacerdotes, no teniendo ya poder, se desanimaron; los guerreros fueron suplantados por mercenarios griegos, los labradores, colocados despues de los comerciantes; el dinero, único honor, corrompió todo, y Cambises sometió el Egipto en un año (V. los nombres de los reyes).

El cuadro de las instituciones y de los monumentos del antiguo Egipto es mas interesante que su historia. La poblacion estaba dividida en cuatro castas: los sacerdotes, los guerreros, los labradores y los artesanos. Este régimen subsistió en todo su vigor hasta la XXVIª dinastía, que empieza en Psamético, época en que se estableció una aristocracia de dinero. La jerarquía sacerdotal comprendía al gran sacerdote, y á los simples sacerdotes que tenían el privilegio de llevar vestiduras de lino y zapatos de papiro. El mayor número ofrecía dos sacrificios y hacia hablar á los oráculos; los hierostoles adornaban las estatuas de los dioses; los hierogramatas ó escribas sagrados tenían los registros de los templos y escribían los actos civiles. Los médicos, los embalsamadores, todos los hombres de arte ó de ciencia pertenecían á la casta sacerdotal. El poder político de los sacerdotes era grande; eran los jueces del pueblo, los consejeros de los reyes y los árbitros de su reputación despues de la muerte. Su influencia moral alcanzaba á la religión, á las artes y á las ciencias, que ellos solos conocían. La religión sacerdotal era sábia; interpretaba los fenómenos de la naturaleza y los atribuía á un Dios creador, Ammon Rha; su mujer, Mus, representaba el principio vivificado, y de su union había nacido Kus, el universo visible; Osiris el sol, Isis la luna, y Horus su hijo, reproduciendo esta trinidad en la tierra. Las otras divinidades eran Ftas el fuego, Toth dios de las ciencias, Buto la noche, Fré el día, Neith la sabiduría, Mendes el Pan de los Griegos, Tifon el mal principio. Al lado de esta religión sábia, reservada á los iniciados, había el fetichismo del pueblo, consecuencia del panteísmo de los sacerdotes: el cocodrilo, el perro, el buey Apis, el icneumon, el ibis, el Nilo, las legumbres, todo esto era adorado en virtud de este principio: siendo todo Dios, todo puede representar la divinidad. Los Egipcios explicaban el destino del hombre por la metempsicosis: las almas despues de haber pasado por cierto número de cuerpos, volvían al sol y se identificaban con él. Estas creencias explican el cuidado de los Egipcios por las momias y su culto por los animales. — Las letras eran cultivadas por los sacerdotes, se han encontrado cantos líricos; pero se concibe que, en una sociedad donde todo estaba arreglado con tanto rigor, la literatura no ha podido adquirir los desarrollos que la dieron los Griegos. La arquitectura tendia mas bien al poder que á la belleza; se puede juzgar por los numerosos monumentos que ni el tiempo ni los hombres han podido destruir, los obeliscos, los esfinges, las pirámides, los templos de Denderah, de Edfu, de Esneh, los palacios de Karnac y de Lucsor, y las ruinas de Tébas. — En la pintura, las figuras egipcias no dejan jamás ver la inspiración de un artista, y si el hierogramata del Louvre no tiene esa tersura inmóvil que se nota en las demás estatuas, por lo menos falta completamente de ideal. — Las ciencias mejor cultivadas eran la geometría, indispensable para la medida de los campos despues de las inundaciones del Nilo, la hidráulica, necesaria para la distribución de las aguas en los terreros lejanos ó elevados, la astronomía, fácil en una region sin nubes, y en la que los Egipcios hicieron mas progresos que los Griegos y los Romanos: conocían en efecto el año solar de 365 días y no tenían necesidad de intercalar días entre los meses lunares; la medicina, en fin, parece haber sido muy desarrollada en ese país, donde las yerbas medicinales son muy comunes. Los guerreros estaban divididos en dos tribus, los Calasirios y los Hermotibios; cada guerrero poseía 12 aruras (la arura era un cuadrado de 48 met. 182 mil. de lado). 4,000 hombres de cada tribu componían la guardia del rey, los demás hacían guarnición en las fronteras, sobre todo al E. y al S. El Egipto nunca fué muy guerrero; salvo en la época de la invasión de los Hiesos y el período de conquistas que la siguió, estuvo ordinariamente en paz. Sin embargo, los guerreros tuvieron superioridad desde la dinastía XVIIIª

hasta la XXVIª. — Los labradores eran muy estimados, sobre todo en los tiempos primitivos; cultivaban el trigo, trabajaban el papiro, el lino, el biso, que era probablemente una especie de seda, el loto, que servía para hacer harina; tenían en las orillas del Nilo pescadores excelentes y abrían siringes ó galerías subterráneas para conservar el trigo. — Los artesanos fabricaban sobre todo telas y cristalerías que rivalizaban con las de Tiro; sus famosos vasos murrhios se parecían mucho á los de Bohemia y Venecia. Como hoy, los Egipcios se comunicaban por caravanas con los países vecinos; según Strabon, una caravana iba de Tébas á Ammon y á la gran Sirte; otra de Angela al país de los Garamantas (Nigricia, Sudán); la tercera seguía la costa del Mediterráneo hasta las columnas de Hércules.

El Egipto, conquistado por Cambises, se hizo una provincia del imperio de los Persas; pero la barbarie de sus vencedores, su intolerancia religiosa, su desprecio por las antiguas costumbres egipcias, le inspiraron un odio eterno. En 488, el Egipto se sublevó contra Darío y fué sometido por Jerjes. En 461, volvió á tomar las armas á la voz de Inaro contra Artajerjes Largo-mano, y fué vuelto al yugo despues de una lucha de 5 años. En 414, bajo el reinado de Darío Noto, volvió á conquistar su independencia, y hasta 354 tuvo sus reyes indígenas, Amirteo, Posiris, Psamético II, Acoris, Psamatis, Nefero, Nectanebo I, Tacos y Nectanebo II. Oco, rey de Persia, lo sometió nuevamente. Pero pronto Alejandro el Grande apareció y fué para los Egipcios un libertador mas bien que conquistador (332); fundó á Alejandria, donde quizá quería establecer la capital de su imperio. Despues de su muerte, uno de sus generales, Tolomeo, hijo de Lago, fundó en Egipto la dinastía de los Lagidas, fueron: Tolomeo I, Sóter (323-285), Tolomeo II, Filadelfo (285-247), Tolomeo III, Everjetes (247-222), Tolomeo IV, Filopator (222-205), Tolomeo V, Epifanes (205-181), Tolomeo VI, Filometor (181-146), Tolomeo, Eupator (146), Tolomeo VII, Fison (146-117), Tolomeo VIII (117-107), Tolomeo IX (107-88), Cleopatra (88), Tolomeo VIII restablecido (88-81), Tolomeo X (81-80), Berenice (80), Tolomeo XI, Auletes (80-52), Tolomeo XII y Tolomeo XIII (52), Cleopatra (52-30) (V. estos nombres).

Egipto fué, bajo esta dinastía muy rico, poblado y floreciente; contaba, dicen, 20,000 ciudades ó pueblos. Sin embargo, se concentró en Alejandria, que se hizo el centro de las ciencias tanto del antiguo Egipto como de la Grecia. Ya en tiempo de Pericles, Egipto era para los Griegos la tierra clásica de la ciencia, y Platon, pensando en los profundos conocimientos de los sacerdotes egipcios, decía: « Griegos, no sois mas que niños! » La escuela de Alejandria heredó á Atenas y á Méfis. Hay dos edades en su historia. Al principio fué crítica, puso en órden los antiguos poemas y poseyó una poesía natural á fuerza de ser sábia, la de Teócrita. Fué despues filosófica; Plotin y sus sucesores buscaron la conciliación de los sistemas de Platon y de Aristóteles. Al mismo tiempo, el cristianismo penetraba en Egipto con San Marcos, cuando el país era ya romano. Augusto sometió el Egipto, le hizo una provincia imperial administrada por un simple caballero romano, y llegó á ser el segundo granero de Roma. Desde 364 perteneció al imperio de Oriente, hasta la conquista de los Arabes, en el reinado del emperador Heraclio (638-640).

2º *Egipto moderno.* Amron conquistó el Egipto en el reinado del califa Omar (638-640). Los Arabes volvieron á emprender los trabajos de canalización, fundaron el Cairo (*El-Kahireh*, la ciudad de la alegría), y se unieron para hacer del país el depósito del comercio del mundo. Hacia 887, los soldados turcomanos al servicio de los califas de Bagdad los suplantaron, y hasta 1250 el Cairo tuvo sus soberanos particulares de las dinastías de los Tulonidas, de los Fatimitas y de los Ayubitas. Entonces el último sudan ayubita fué asesinado por los Mamelucos, que se apoderaron de la autoridad. Los Mamelucos baharitas reinaron hasta 1382; los Mamelucos bordjitas ó circasianos quedaron independientes hasta 1517. El sultan de los Turcos, Selim I, los batió en Alepo, Gaza y el Cairo, y dejó subsistir la aristocracia militar de los 24 beyes mamelucos, no exigiendo de ellos mas que un tributo. Los beyes trataron frecuentemente de extirparse, pero sin éxito. Los Franceses, mandados por Bonaparte, abolieron esta aristocracia y quisieron fundar en las orillas del Nilo una gran

colonia europea. Se vieron obligados á retirarse, y la Berbería otomana volvió á apoderarse de la tierra de los Faraoes y de los Tolomeos. Los Ingleses quisieron suplantar á sus rivales en el Egipto como en las Indias, y desembarcaron con intención de conquistarlo, solo permanecieron 6 meses (17 marzo 14 setiembre 1807). Los Mamelucos, los bajás otomanos se dieron terribles combates; en fin un cuerpo Albanés, mandado por Mehemet-Ali, se sublevó contra la Puerta, que no le pagaba, y puso á su jefe en lugar del bajá. Mehemet-Ali fué para el Egipto una especie de Pedro el Grande; hizo perecer á todos los Mamelucos (1811), destruyó el poder de los Wahabitas de Arabia, sometió á la Nubia, el Dongolah, el Senaar y el Kordofan; y, si los sucesos de 1840 le quitaron Chipre y la Siria, le aseguraron la posesión del Egipto como vicereinado hereditario vasallo del imperio turco. Ayudado por los hombres y las ciencias de Europa, aumentó su poder y los recursos de su país. Las obras de canalización emprendidas entre Suez y Puerto-Said están destinadas á volver al Egipto su importancia comercial, que el ferrocarril de Alejandria al Cairo y á Suez le ha restituido ya en parte. En fin, en 1866, el bajá sustituyó al sistema turco de sucesión al trono el derecho hereditario de varones por órden de primogenitura, y ha dotado su país con una representación nacional. — El Egipto está dividido en 7 gobiernos principales, llamados *mudirliques*, divididos en 64 departamentos ó *mamurlikes*, y subdivididos en cantones ó *nazirliques*. Las rentas del virey son: el impuesto sobre la propiedad ó *miris*, el impuesto sobre las palmeras y las casas, el impuesto personal ó *fridet el rus*, que se eleva á la duodécima parte de la renta presupuesta, el impuesto sobre los ganados y los barcos del Nilo. Todos estas rentas se elevan á 160 millones por lo menos. Esta enorme suma ha sido empleada en obras útiles, la construcción ó compra de buques de guerra, el establecimiento del arsenal de Alejandria, la fundación de la Escuela de medicina y el anfiteatro de anatomía del Cairo, la organización de la Escuela central, líneas telegráficas, ferrocarriles, recompostura de los caminos y de las orillas del Nilo, la construcción de los diques, los canales y la gran presa del Nilo, las primas ofrecidas á los cultivadores extranjeros y la protección concedida al cultivo del algodón y de la seda. — La población del Egipto, que en 1798 era de 2,400,000 almas, es hoy de mas de 3 millones subdivididos así según las razas: 200,000 Coptos, 2,000,000 Arabes, 15,000 Turcos, 40,000 Sirios, 6,000 Griegos, 8,000 Judios, 20,000 Europeos y 50,000 Negros esclavos. El ejército de tierra se componía de 135,000 hombres de tropas regulares, de 26,000 soldados irregulares, de 64,000 guardias nacionales y obreros de las fábricas ejercitados en las armas. La marina cuenta 33 buques y 19,600 marinos y obreros regimentados. Los efectivos están muy reducidos. El Egipto, bajo la soberanía del sultan, está sometido al poder absoluto del Bajá usando oficialmente, desde 1867, los títulos de Alcaz y de Kedive. Desde 1866, y 2 veces por año, se reúne una especie de Asamblea representativa ó consultiva. La administración es dirigida por un Consejo de Estado, compuesto de los príncipes de la sangre, de 4 generales y 4 grandes dignatarios. La superficie del territorio sometido al Pachá ó Bajá es de 2,251,000 kil. cuadr. Se le atribuyen 17,000,000 de hab., de los cuales 5,250,000 corresponden al Egipto únicamente. El presupuesto de 1874-75 fué poco mas ó menos de 2,100,000 bolsas de 500 piastras, ó 230,000,000; la deuda en 1873 era de 44,203,000 bolsas ó mas de 4 billones 1/2 francos. El ejército no cuenta mas que con unos 14,000 hombres; la escuadra se compone de 3 yachts, 2 fragatas de hélice, 1 aviso y 2 chalupas cañoneras. En 1875, la explotación de los caminos de hierro era de 1,528 kil.

Egipto, rey de Egipto, hijo de Neptuno y de Libia casó á sus 50 hijos con las 50 hijas de su hermano Danao.

Egira, del árabe *hidjra* (huida), ó emigración de Mahoma, que temiendo ser asesinado en la Meca, huyó á Medina, el 12 de junio del 622. Sin embargo, la *Era de Egira*, instituida por el califa Omar, fué fijada el 1er día del mes de Moharrem que había abierto el año verdadero de la egira. Como los Arabes no han dejado de servirse del año lunar, once días mas corto que el año solar, recurren al embolismo, ó intercalación, para restablecer la relación de las estaciones

con su año. La concordancia de un año de J. C. con el año musulmán se encuentra dividiendo la cifra de este por 33, separando el cociente del dividendo y añadiendo al resto 622.

Egisto, nacido del incesto de Tieste con su hija Pelopea, fué criado por Atreo, su tío. Enviado para matar á Tieste, lo reconoció por su padre, y le restableció matando á Atreo, Agamemnon y Menelao, hijos de Atreo, reconquistaron su corona; pero Egisto sedujo á Clitemnestra, mujer de Agamemnon y asesinó al rey de Micenas á su vuelta de Troya. Después fué muerto por Oréstes, hijo de Agamemnon. Estas aventuras de la *trágica familia de los Atridas* han sido frecuentemente representadas en la escena por los Griegos.

Egitna, cap. de los Oxibios (antigua Galia), en la costa del Mediterráneo, hoy probablemente Canarias.

Egle, la mas bella de las Ninfas, madre de las tres Gracias.

Eglon, rey de los Moabitas, conquistó el país de los Israelitas con ayuda de los Amonitas y de los Amalecitas, y lo oprimió durante 18 años (1345-1327 ant. de J. C.). Fué muerto por Aod, uno de los jueces suscitados por Dios.

Egmont (Condes de), familia ilustre de los Países Bajos, así llamada por un castillo situado cerca de Alkmaar, en la Holanda setentrional. Se dividía en dos ramas principales: los de Egmont, príncipes de Gavre y duques de Güeldre; los de Egmont, condes de Buren.

Egmont (JUAN II, señor, después conde de), murió en 1452, pasó su vida en contestaciones y en luchas sin fin con el abate de Egmont, el conde de Holanda, Guillermo VI, la condesa Jaquelina, su viuda. Expulsado de su señorío por Jaquelina, después de una guerra desgraciada, fué restablecido por Juan de Baviera (1421), heredó el ducado de Güeldre á la muerte de Juan de Arkel, su suegro (1423), y fué elevado á la dignidad de conde por el emperador Segismundo.

Egmont (CARLOS DE), duque de Güeldre, nació en Gavre en 1467, murió en Arnheim en 1538, era hijo de Adolfo el Parricida. Fué hecho prisionero con su padre por Carlos el Temerario (1473), hizo sus primeras armas á los 17 años, bajo las órdenes de Engilberto de Nassau, sirvió al archiduque Maximiliano contra los Franceses y fué hecho prisionero por el mariscal de Esquerdes cerca de Betuna (1487). Carlos VIII lo puso en libertad é indujo los Estados de Güeldre á reconocerle por su soberano. El emperador Federico III y su sucesor Maximiliano, le disputaron sus Estados y desde 1492 hasta 1538, Carlos de Egmont combatió las pretensiones imperiales. Al fin, propuso á sus súbditos que se entregaran al rey de Francia; estos, descontentos, le obligaron á ceder sus derechos al duque de Cléveris, Guillermo el Rico, por una pensión de 42,000 florines. El conde de Egmont murió de pesadumbre en el mismo año.

Egmont (LAMORAL DE), conde de Egmont, príncipe de Gavre, baron de Fiennes (1522-1568), acompañó á Carlos Quinto en su expedición á Africa, 1541, fué nombrado caballero del Toison de Oro con el duque de Alba y hecho general por Felipe II. Combatió en las batallas de San Quintín y de Gravelines y presenció el sitio de Metz, 1552. Cuando los Países Bajos se sublevaron contra la tiranía española, se declaró en favor de los insurrectos. El duque de Alba le hizo prender con el conde de Orn, lo tuvo 9 meses en la ciudadela de Gante, después le hizo trasportar á Bruselas y condenar á muerte, como criminal de lesa majestad. A pesar de la intervencion de Maximiliano II y de los ruegos de la condesa de Egmont, fué decapitado y murió con el mas admirable valor. La ejecución de tan gran señor, de un hombre tan universalmente querido, de tan valiente servidor de su rey y de su país, fué la señal de una sublevacion general que tuvo por resultado la independencia de las Provincias Unidas. Goethe ha hecho un drama sobre la muerte del conde de Egmont.

Egmont (FELIPE, conde de), hijo del precedente (1558-1590), permaneció al servicio de Felipe II, mandó un cuerpo de ejército de Españoles enviado al socorro de la Liga y fué muerto en la batalla de Ivry.

Egmont (MAXIMILIANO DE), conde de Buren, hijo de Floris de Egmont, general de Carlos V, murió en 1548. Sirvió á Carlos V contra los príncipes pro-

testantes de Alemania y contra Francisco I. En 1536, á la cabeza de 38,000 hombres, quemó á San Pablo, tomó á Montreuil del Mar y fué frustrado delante de Therouanne. No dejó mas que una hija que casó con Guillermo de Orange.

Egmont, puerto de la costa setentrional de la isla occidental de las Falkland. Fué reconocido en 1765 por el comodoro Byron.

Egnacio (GELIO), general samnita, unió los Etruscos y los Galos con los Samnitas contra Roma (295 ant. de J. C.). Fué vencido y muerto en Sentino.

Egnacio (MARIO), general samnita en la guerra de los Marsos ó de la independencia italiana. Tomó á Venafro, venció al cónsul romano L. César en Teano y fué muerto en otra batalla (89 ant. de J. C.).

Egnazio (J. B. CIPELLI, apellidado), escritor italiano, nacido en Venecia (1473-1553), fué discípulo de Angel Policiano y condiscípulo de Leon X. Se hizo notario de la república y fué encargado de ir á cumplimentar á Francisco I después de la victoria de Mariñan. Compuso un *Tratado del origen de los Turcos* y una *Historia de los emperadores desde César hasta Constantino Paleólogo* y desde *Carlomagno hasta Maximiliano*. Estas obras están en latín; la última ha sido traducida al francés por el abate de Marolles, en 8º, 1664.

Egos Potamos (el rio de la Cabra), riachuelo del Quersoneso de Tracia, tributario del Helesponto. En su embocadura Lisandro destruyó la flota ateniense, en 405 antes de J. C.

Egra. V. EGER ó ERLAU.

Egrisu Dagh, montaña de Turquía, que hace parte de la cadena de los Balkanes. Es el antiguo *Orbelo*.

Eguia (FRANCISCO RAMON DE), general español, nacido en Durango (1750-1827), se distinguió en la guerra de la independencia contra Napoleon I, fué gobernador de Castilla la Nueva, ministro de la Guerra, en 1814, capitán general de Granada, y se mostró duro con los constitucionales. Refugiado en Francia, en 1820, contribuyó á la organizacion del ejército de la Fe y vino á morir en Madrid.

Eguia (FRANCISCO RAMON DE), general español, nacido en Durango (1750-1827), se distinguió en la guerra de la independencia contra Napoleon I, fué gobernador de Castilla la Nueva, ministro de la Guerra, en 1814, capitán general de Granada, y se mostró duro con los constitucionales. Refugiado en Francia, en 1820, contribuyó á la organizacion del ejército de la Fe y vino á morir en Madrid.

Eguia (FRANCISCO RAMON DE), general español, nacido en Durango (1750-1827), era canónigo de Méjico y profesor de teología en la Universidad de esta ciudad. No tuvo tiempo de publicar mas que el primer tomo de la *Biblioteca Mejicana*, sea *Historia viorum in America boreali natorum*, Méjico, 1775, en fol. Este tomo no contiene mas que las letras A, B, C.

Ehingen, ciudad del Wurtemberg, á 25 kil. S. O. de Ulm; 3,300 hab. casi todos católicos. Tintorerías.

Ehningen, ciudad del Wurtemberg á 13 kil. O. de Urach; 5,000 hab.

Ehrensberg, fortaleza en frente de Coblenza, en la orilla derecha del Rin (Prusia). Edificada en una roca escarpada en la ciudad de *Thalehreibreitstein*.

Ehrenhausen, villa á 17 kil. N. de Marbourg, en Estiria (Austria); 500 hab. Desastre de los Turcos en 1529.

Ehrenschild (NICOLÁS), almirante sueco (1674-1728). Vencido en las islas de Aland por el almirante ruso Apraxin en 1714, fué preso y quedó como prisionero en San Petersburgo hasta el año 1721.

Ehrensward (AUGUSTO, conde de), almirante sueco (1710-1773), hizo decidir la construcción de una escuadrilla de cañoneras propias á atacar los bajíos y el desembarco de tropas, que prestaron grande servicios. Creó en Finlandia la fortaleza de Sveaborg, cerca de Helsingfors, 1748. Mandó un ejército en Pomerania mientras la guerra de los Siete Años, sin lucimiento.

Ehrensward (CARLOS AUGUSTO, conde de), hijo del precedente (1745-1804), dedicó su vida en parte al servicio marítimo, y en parte á cultivar las letras y las artes. Hizo un viaje por el sur de la Europa, y dió de él una apreciable relacion, 1782, fué encargado del mando de las galeras destinadas á secundar en las costas de Finlandia las operaciones del rey Gustavo III, y batido por la escuadra rusa del príncipe de Nassau en Svenskund, 1789, después de un combate encarnizado de 11 horas. Habiendo llegado

á general del rey, tomó parte en las victorias de Friedricksham y de Svenskund, 1790. Publicó una *Filosofía de bellas artes*, 1786, donde se declara admirador apasionado de los antiguos.

Ehresburg ó Eresburgo, es decir fuerte del honor, fortaleza de los antiguos Sajones delante del Weser, hoy *Marsberg*. Fué tomada por Carlomagno en su primera expedición, 772.

Ehret (JORGE DIONISIO), pintor alemán, nació en el país de Baden en 1710, murió en 1770. Hijo de un jardinero, se complació en dibujar plantas, fué empleado por Bernardo de Jussieu para completar la coleccion de dibujos principiada por Robert, publicó con el concurso de Lineo el *Hortus Cliffortianus*, 1737, é hizo los dibujos de la obra de Brown, *Historia civil y natural de la Jamaica*.

Ehrmann (MARIANA), escritora alemana, natural de Rapperschwyl en Suiza (1755-1795), compuso gran número de obras destinadas en parte á la educacion de las mujeres, tales como: *Philosophie eines Weibes* (Filosofía de una mujer); *Amalia, eine Wahre Geschichte in Briefen* (Amalia, historia verdadera, en cartas); *Kleine Fragmente für Denkerinnen* (Breves fragmentos para uso de las mujeres que piensan). Prudentes pensamientos, moral práctica, estilo sencillo y puro distinguen las obras de Mma. Ehrmann.

Eichhorn (JUAN CONRADO), naturalista prusiano, nacido en Dantzig (1718-1790), consagró todos los ratos que le dejaban sus obligaciones de ministro del evangelio, al estudio de los insectos microscópicos. Publicó, en alemán, un tratado *De los animales acuáticos*, en 4º, Berlin, 1781.

Eichhorn (JUAN GODOFREDO), teólogo, historiador y orientalista alemán, nacido en Dörenzimmern (principado de Hohenlohe (Ehringen), muerto en Göttingue (1752-1827), fué profesor en Jena y en Göttingue, y ha dejado muchas obras sobre la historia y sobre el Oriente. Las principales son: *Introduccion al Antiguo Testamento*, 3 tom., en 8º, 1780-83; *Introduccion al Nuevo Testamento*, 2 tom., en 8º, 1804-10; *los Profetas hebreos*, 3 tom., en 8º, 1816-20; *Historia de la literatura desde su origen hasta los tiempos mas modernos*, 6 tom., en 8º, 1806-12, sin concluir; *Historia de los tres últimos siglos*, 1817-18, 6 tom., en 8º; *Compendio de la Historia de la Revolucion francesa*, 1797, 2 tom., en 8º; *Historia universal*, 1799, 5 tom., en 8º; *Historia del comercio de las Indias orientales antes de Mahoma*, 1775, en 8º, en alemán. Dirigió mucho tiempo la excelente revista titulada: *Göttinger Gelehrten Anzeigen* (Anuncios científicos de Göttingue).

Eichhorn (CARLOS FEDERICO), hijo del precedente, juriscónsul alemán (1781-1854), fué profesor de derecho en Francfort del Oder, en Berlin y en Göttingue. En 1833, llegó á consejero de Estado en Prusia. Sus principales obras son: *Principios de derecho eclesiástico de la Iglesia católica y de la Iglesia evangélica en Alemania*, 2 tom., en 8º, 1831-33; *Introduccion al derecho privado en Alemania*. Publicó con Savigny y Goschen: *Diario de la Ciencia del derecho histórico*, 1815-1843, en alemán.

Eichsfeld, parte de la antigua Turingia, al N. O. entre Heiligenstadt y Mulhausen. Este país pertenece á los arzobispos de Maguncia, á la Prusia, 1801, al reino de Westfalia, 1807; devuelto á la Prusia, 1814, y está comprendido en el distrito de Erfurt.

Eichstedt, ciud. de Baviera, sobre el Altmuhl, af. del Danubio, á 63 kil. S. O. de Ratisbona, circulo del Alto Palatinado; 8,000 hab. Obispado, biblioteca, museo, hermoso castillo ducal. Fraguas, cervecerías, fabricas de alfarería. — Eichstadt, antigua capital de un principado eclesiástico, fué dada á la Baviera en 1805, y perteneció al príncipe Eugenio de Beauharnais después de 1817.

Eider ó Eyder, rio de la Alemania del Norte, nace en el Holstein, á poca distancia del Báltico, corre hacia el O. entre el Slesvig y el Holstein, pasa por Rendsburgo y Friederickstadt, y desemboca en el mar del Norte en Tonningen, después de un curso de 175 kil., navegable desde Rendsburgo. El canal llamado *del Eider* ó de Kiel, construido desde 1774 á 1784, hace comunicar al mar del Norte con el Báltico por medio de este rio.

Eidous (MARCO ANTONIO), literato, nacido en Marsella, muerto hacia el fin del último siglo, tradujo del

latín, y sobre todo del inglés, mas de cuarenta obras con mas rapidez que cuidado: compuso una *Historia de los principales descubrimientos en las artes y las ciencias*, 1767, en 12º, que dió como una traduccion, y escribió muchos artículos en la Enciclopedia.

Eidsvold, ciud. de Noruega, á 38 kil. N. de Cristiania; 4,000 hab. Fraguas, ferrocarril para Cristiania. Allí votó la Asamblea de 1814 la Constitucion de Noruega.

Eilemburgo, ciud. de Prusia (prov. de Sajonia), junto al Mulde; 8,000 hab.; tribunal criminal, castillo; cultura de lúpulo.

Eimeo, isla de la Polinesia (Oceanía), en el archipiélago de la Sociedad, al O. de Taiti. Suelo montañoso y fértil. Buen puerto en Talon, en la costa N.

Einari ó Einarson (ALFREDEN), historiador islandés, (1732-1785) publicó las poesías de los Escaldos, tradujo al latín obras islandesas y escribió una *Historia literaria de Islandia* (*Sciagraphia historiae litterariae islandicæ*), Copenhague, 1777, en 8º, en que menciona autores islandeses de que nadie, hasta entónces, habia tenido conocimiento.

Einsiedel, pueblo de Wurtemberg, cerca del Necker, circulo de la Selva Negra. Hubo en él un capitulo noble durante 88 años, desde 1492 hasta 1580.

Einsiedeln (Nuestra Señora de los Eremitas), ciud. de Suiza, canton de Schwytz, en el fondo de un hermoso y ancho valle; 3,000 hab. Escuela eclesiástica; comercio de objetos de devocion. Abadía de benedictinos fundada en el siglo x, erigida, en 1274, en abadía primiciera; iglesia magnífica que van á visitar muchos peregrinos, el 14 de setiembre de todos los años. Se ve, á poca distancia de la ciudad, la ermita de san Meinrad, á quien se apareció la Virgen. Zwingle fué cura de Einsiedeln antes de serlo de Zurich; Paracelso nació en ella.

Eisenburgo, uno de los 45 círculos administrativos de la Hungría, al S. del circulo de Edenburg, poblado sobre todo de Eslavos ó Vándalos; 290,000 hab.; cap. *Steinam-Anger*, construida en el sitio de la antigua *Sabaria*, patria de San Martin de Tours. Granos, vinos, tabaco, mercurio.

Eisen (CARLOS), pintor y grabador (1721-1778), ilustró las obras de La Fontaine y de Dorat y las *Metamorfosis* de Ovidio.

Eisenach, ciud. del gran ducado de Sajonia-Weimar, junto al Neisse, á 77 kil. O. de Weimar; 12,000 hab. Capital del circulo del principado de Heisenach. Rodeada de murallas, posee un castillo ducal, casa de moneda, un colegio, y una escuela de dibujo. Se fabrican en ella anualmente mas de 100,000 piezas de tejidos de lana, cintas y albayalde. Allí cerca está el castillo arruinado de Wartburgo a donde se retiró Lutero en 1521.

Eisenhart (JUAN FEDERICO), juriscónsul alemán, nacido en Espira (1720-1783) profesor en la facultad de derecho de Helmstädt. Sus obras principales son: *Institutiones historiae juris litterariae*, 1752; *Institutiones juris Germanici privati*, 1760; *Abhandlung von dem Rechte*, etc., ó *Tratado del derecho que poseen los Estados del santo imperio romano de suministrar soldados á las potencias extranjeras*, 1760, en 4º.

Eisenschmidt (JUAN GASPAS), médico y matemático francés, nacido en Estrasburgo (1656-1712). Tuvo relaciones con Tournefort, Lahire, Casini, y fué miembro de la Academia de Ciencias en 1699. Escribió: *Diatriba de figura telluris elliptico-sphaeroide*, 1691, en 4º; *De ponderibus et mensuris veterum Romanorum, Græcorum, Hebræorum, necnon de valore pecuniæ veteris*, 1737, en 8º.

Eisenstadt, ciud. de Hungría, á 14 kil. N. O. de Edenburg, en el circulo de Edenburg; 5,500 hab. Magnífico castillo de los príncipes Esterhazy.

Eisgrub, ciudad de Moravia (Austria), junto al Taya, afl. del March, á 59 kil. de Brunn; 2,500 hab. Castillo de los príncipes de Lichtenstein.

Eisleben, ciud. de Prusia (prov. de Sajonia), á 35 kil. N. O. de Merseburgo; 8,000 hab. ciudad antigua donde se admiran las iglesias de San Andrés y San Pedro, el castillo de los condes de Mansfeld. Patria de Lutero, que nació en ella en 1483, y murió en 1546. Se enseña, en la iglesia de San Andrés, el pulpito donde predicó, y que ya no se ocupa mas que tres veces al año, en épocas fijadas. La casa del reformador está consagrada á escuela gratuita de huérfanos y de indigentes. Se conservan el bonete y

la capa de Lutero; está adornada con cuadros que representan los hechos principales de la reforma. A 8 kil. de Eisleben está el lago *Salado*, en medio del que se eleva un montecillo que se cree sea una antigua tumba, y desde allí la vista se extiende á lo lejos.

Ekatrinemburgo, ciud. de Rusia, gobierno de Perm; 25,000 hab. Minas de oro, escuela de minas, arsenal, casa de moneda, fundicion de cañones, fraguas muy importantes.

Ekatrinodar, ciud. de Rusia, prov. del Cáucaso, cerca por del Kuban, ensanchada y á la que dió su nombre Catalina la grande en 1792.

Ekatrinograd, ciud. de Rusia, prov. del Cáucaso, junto al Terek, fortificada, fundada por Potemkin, en tiempo de Catalina II, 1777.

Ekatrinoslav, ciud. de Rusia, cap. del gobierno del mismo nombre, en el Niéper, al S. O. de Moscou; 23,000 hab. Fundada por Catalina II en 1787; arzobispado, seminario de teología; ferias de lanas.

— El gobierno de Ekatrinoslav toca el mar de Azof, está comprendido en las famosas *tierras negras* y produce muchos cereales, cáñamo y plantas oleaginosas; contiene minas de hulla y cria muchos caballos y carneros; 1,352,000 hab.

Ekeberg (GUSTAVO), sábio viajero sueco (1716-1784), visitó muchas veces la India y la China. Escribió: *Rápida memoria sobre la economía agrícola de los Chinos*, traducida al alemán; *Viaje á las Indias orientales en los años de 1771-1773*, en 8º, en sueco.

Eker (JERÓNIMO VAN), llamado Bos ó Bosch, pintor holandés, de Bois del Duqué (1450-1516); tuvo una gran reputación como pintor histórico, por su vigoroso colorido y por sus bellos ropajes. Sus obras se encuentran particularmente en Madrid, Berlin y Amberes.

Ekitlan, villa del Estado de Jalisco (Méjico), cerca de Guadalupe, en un país inculto.

Ela, rey de Israel, 919-918 ant. J. C., sucedió á su padre Baasa y fué asesinado por Zamri.

Elagábalo, V. HELIOGÁBALO.

Elafebolias, fiestas en honor de Diana (*Eupo*; ciervo), celebradas por los Atenenses en el mes *Elaphobolion* por los Fócidos en memoria de la abnegación de sus mujeres en una batalla contra los de Tesalia.

Elam, hijo de Sém, fué padre de los *Elamitas* que poblaron el país de Suses. Jeremías los coloca al lado de los Medos; Polibio coloca los *Elimeos* al N. de la Media.

Elana, V. AKKABA Ó ARABAH.

El Arisch, V. ARISCH (EL).

Elaten, ciudad de la antigua Grecia, en Fócida, cerca del Cefiso, hoy *Elefa*. Importante posición estratégica que domina la entrada de la Boecia y de toda la Grecia central. Destruída por Jérses en 480 ant. de J. C., sorprendida por Filipo, padre de Alejandro, en 338.

Elati, ciudad de la antigua Arabia, en el fondo del golfo Elanítico; de allí salían los barcos de Salomon para Oír, hoy *Akabah*.

Elaver, nombre latino del ALLIER.

Elba, ant. *Albis*, río de Alemania. Nace en Bohemia, en los montes Gigantes, á una altura de 1,384 metros, corre de cascada en cascada hasta el pie de las montañas y en Königgratz ya no tiene mas que 188 m. de altura; corre al principio del N. al S., regando á Hohenelba, Josefstadt, Königgratz, despues del S. E. al N. O. pasando por Melnik, Leitmeritz, Tetschen, entra en Sajonia, pasa por Königstein, Pirna, Dresde, Meissen, penetra en Prusia, donde baña á Torgau, Wittemberg, Dessau, Magdeburgo, Verben, Domitz, en el antiguo reino de Hanóver, Lauemburgo, en el antiguo ducado de este nombre, y se divide en muchos brazos que rodean islas vastas y fértiles; despues de haber bañado á Harburgo, en la orilla derecha, Hamburgo y Altona en la izquierda, pasa por Stade y Gluckstadt y desemboca en el mar del Norte, en frente de Cuxhaven, por una embocadura obstruida con bancos de arena y que tiene de 15 á 20 kil. de anchura. Su curso es de 1,080 kil. Los grandes navíos suben hasta Hamburgo, los barcos de 120 toneladas hasta Pirna, las barcas hasta Melnik. — Recibe por la derecha al Iser, al Polzen, al Schwartz-Elster, al Havel, engrosado con el Sprée, y al Elda; por la izquierda, al Aupa, al Adler, al Moldau, al Eger, al Bila, al Mulda, al Saal y al Oste.

Elba (Isla de), ant. *Ilva* ó *Æthalia*, isla del mar Tirreno, entre la Córcega y la Toscana, está separada de la costa italiana por el canal de Piombino; tiene 26 kil. del E. al O. y 20,000 hab. Suelo montañoso, costas escarpadas, clima suave y sano, á pesar de los bruscos cambios de vientos. La tierra es fértil, pero las siete octavas partes están cubiertas de rocas y selvas. Pocos cereales, muchas castañas, buen vino. Grandes riquezas minerales mal explotadas; la principal mina de hierro, la de Rio, da sin embargo 22 millones de kilog. de mineral. Se exportan maderas, sal, vino, pescado salado y mineral de hierro. Cap. *Porto Ferrajo*, en la costa N.; ciud. princ. *Portolongone*, Rio. — La isla de Elba perteneció mucho tiempo á los Pisanos, despues (1400) á los señores de Piombino. Cosme I, duque de Toscana, compró Porto Ferrajo en 1537; España se apoderó de otra parte de la isla que perteneció despues al reino de Nápoles. En 1802, Napoleon hizo cedérsela toda y la reunió á la Toscana. En 1814, le fué dada en soberanía, y de ella partió, el 25 de febrero 1815, para volver á Francia. El congreso de Viena la dió al gran duque de Toscana; hoy depende del reino de Italia.

Elbée (GIGOT DE), general vendeano, nacido en Dresde, de familia francesa (1752-1794). Fué teniente de caballería, dió su dimision en 1784, emigró, aceptó el mando de los paisanos de Chollet y de Beaupreau sublevados contra la Convencion, concurrió á la toma de Bressuire, de Thouars y de Fontenay del Conde, y fué general en jefe á la muerte de Cathelineau. No pudo tomar á Luzon, fué batido en Chollet (1793), herido, prisionero en Noirmoutier y fusilado en un sillón.

Elberfeld, ciudad de la prov. Renana (Prusia), á 30 kil. E. de Dusseldorf; 80,000 hab., de los cuales 20,000 son católicos. Próxima á Barmen, es el centro de un gran comercio. Industria muy activa, terciopelo, cintas, sederías, encajes, tejidos de algodón, telas pintadas, tintes encarnados.

Elbeuf, ant. *Elbovium*, cap. de canton del distr. y á 21 kil. S. O. de Rouen (Sena Inferior), está situada en la orilla izquierda del Sena y sobre el arroyo del Puchot, cuyas aguas son buenas para tintes; 22,848 hab. Tribunal de comercio, cámara consultiva de manufacturas. Es uno de los grandes centros manufactureros de Francia para la fabricacion de paños. Esta industria, trabada por los reglamentos de Colbert, tomó despues de la revolucion un gran desarrollo. En 1789, los productos estaban evaluados en 15 millones; en 1814, subieron á 25 millones; en 1840, á 45 millones. En 1854 habia 176 fábricas, que ocupaban 30,000 obreros y producian 80,000 piezas de un valor de 62 millones. Esta ciudad fué erigida en ducado par en 1582, en favor de la casa de Lorena.

Elbeuf (Casa ducal de); existió desde 1582 hasta 1763, y fué fundada por *Renato de Lorena*, 7º hijo de Claudio, duque de Guisa. Se distingue entre sus miembros: *Cárlos I*, que fué puesto preso por Enrique III, despues del asesinato de Enrique de Guisa, su pariente; — *Cárlos II*, su hijo, se casó con una hija de Enrique IV y de Gabriela de Estrées, lo que le dió la idea de mezclarse en las intrigas de la corte contra el cardenal de Richelieu; fué despojado de su gobierno de Picardía. — *Manuel-Mauricio*, nieto del precedente, sirvió al emperador de Alemania, se hizo propietario del castillo de Pórtici, y ordenó las excavaciones que dieron por resultado el descubrimiento de Herculano. Murió en 1763, sin hijos.

Elbing, ciud. de Prusia (prov. de Prusia), puerto en la orilla del río Elbing y en el canal de Nogat, á 80 kil. E. de Dantzig; 31,000 hab. Gimnasio, biblioteca, 5 hospitales, casa de correccion y de trabajo, casa de refugio. Exportacion de trigo, cáñamo y sebo, importacion de vino, hierro y géneros coloniales; fabricacion de tabaco, licores, construcciones navales; pesca abundante de esturiones en *Tolkemit*, en el Frische-Haff. — Fundada por los caballeros teutónicos, dependia de la Polonia desde 1454 y pertenece á la Prusia desde 1772.

Elbingerode, ciudad de Prusia (ant. reino de Hanóver), junto al Rohbach; 4,000 hab. Allí cerca están las minas de Hartz y la gran fábrica de *Rotthütte*.

Elbogen, **Elmbogen** ó **Ellembogen**, ciud. de Bohemia (imperio de Austria), en la orilla izquierda del Eger, á 120 kil. de Praga; 3,000 hab. Cap. del

círculo del mismo nombre. — El círculo de Elbogen, al N. O. de la Bohemia, tiene 250,000 hab., y posee minas muy ricas.

Elbruz ó **Elburz**, es decir *Montaña de las nubes*, parte central del Cáucaso, enorme muralla compuesta de picos sobrepuestos, cubiertos de nieves perpéguas y que no ofrecen ningun paso entre los dos vertientes; 5,425 metros, 400 mas que Monte Blanco. — Parte de la cordillera que limita al N. la meseta de la Persia.

Elche, ant. *Illice*, ciud. de España, prov. y á 22 kil. S. O. de Alicante, á 8 kil. del mar, cerca del Elda; 20,000 hab. Es una ciudad de aspecto completamente morisco, con sus casas blancas, sus azoteas, y sus calles tortuosas. Clima delicioso; hay un bosque de palmeras, el único que existe en Europa. Fábricas de telas, de instrumentos aratorios, de almidon. Comercio de aceite.

Elche de la Sierra, ciudad de la prov. y á 72 kil. al S. O. de Alicante (España). Comercio de seda, de espartero, de aceite; 3,200 hab.

Elehingen, pueblo de Baviera, en el Danubio á 15 kil. N. E. de Ulm. Victoria del mariscal Ney, ganada á los Austriacos, el 14 de oct. de 1805: el vencedor recibió el título de *duque de Elehingen*.

Elda, ciudad de la provincia y á 45 kil. N. O. de Alicante (España), junto al Elda, comercio de esparto y de papel. Salitre, aceite, cereales; en una huerta magnífica plantada de arboles fructíferos; 14,000 hab.

Elde, río de Alemania (Mecklemburgo), nace en el lago Muritz, y desemboca en el Elba mas arriba de Domitz. Está enteramente canalizado.

Eldji ó **Eldij**, ciudad del Hedjaz (Arabia), sobre las ruinas de *Petra*.

Eldon (JUAN SCOT, conde DE), hijo de un comerciante de Newcastle (1754-1838), fué primero abogado de poco mérito, luego miembro de la Cámara de los Comunes por Boroughbridge. Fué attorney general en 1788 y lord canceller de 1801 á 1827; en este puesto, dirigió el proceso de la reina Carolina. Tory exaltado, combatió la reforma electoral y la emancipacion de los católicos.

Eldorado ó **El Dorado** (*Pais de oro*), nombre de un país imaginario que se suponía en la América del S., al E. de los Andes y al N. del río de las Amazonas. Orellana, compañero de G. Pizarro, que bajó el río de las Amazonas, acreditó estas fábulas, y hasta el fin del siglo XVIII no se cesó de ir en busca de El Dorado.

Elea, ant. ciud. de Asia, en Eólida, á la embocadura del Caico. — Ant. ciud. de Italia, en Lucania, fundada por los Fócicos, centro de la escuela filosófica llamada *eléctica*. Hoy *Castellumare de Stabia*.

Eleacin, V. ELIACIN.

Eleates, filósofos griegos, establecidos en Elea, que tuvieron por maestro á Jenófanes y por representantes á Parménides y Zenon de Elea. Negaban á la vez la autoridad de los sentidos y la de la razon, creían en el panteísmo é inventaron la dialéctica.

Eleazar, esto es, *Dios Salvador*, nombre llevado por gran número de Judíos; los mas conocidos son estos: ELEAZAR, gran sacerdote, hijo y sucesor de Aaron. — ELEAZAR, uno de los capitanes de David, atravesó el ejército de los Filisteos yendo á buscar agua para su rey, retirado en la caverna de Hadullam. — ELEAZAR, gran sacerdote, hijo de Onías, envió á Tolomeo Filadelfo un ejemplar de la ley y 72 ancianos que hicieron la traduccion llamada de los *Setenta* (27). — ELEAZAR, Macabeo, el último de los cinco hijos de Matalías, mató á un elefante que creía servir de montura al rey de Siria, Antioeo Eupator, y murió aplastado por el animal. — ELEAZAR, uno de los jefes de los Judíos sublevados contra los Romanos en el primer siglo de la era cristiana; se estableció en la fortaleza inaccesible de Masada, cerca del mar Muerto, donde fué sitiado despues de la ruina de Jerusalem (70), por el gobernador Flavio Silva, se defendió con encarnizamiento, y, viendo la ruina de sus fortificaciones, él y sus compañeros se dieron muerte.

Eleccion (*PAIS DE*), circunscripciones financieras sometidas á la jurisdiccion de los *electos*. Los Estados generales de 1358, en el reinado de Juan el Bueno, habiendo mandado que los impuestos fuesen levantados por comisarios elegidos en su seno, estos enviados oscogieron subcomisarios encargados de

cobrar las tarifas en las localidades menos importantes; estos últimos fueron llamados *electos* y el país sometido á su accion, se llamó *eleccion*. Carlos V transformó los electos en funcionarios reales, de modo que los electos fueron los que no eran elegidos. Entendian del asiento de tallas, de ayudas y otros impuestos, así como de las cinco rentas mayores. La expresion de *país de eleccion* se ponía á la de *país de estados*. V. ESTADOS.

Elector (GRANDE Ó MAYOR), uno de los seis grandes dignatarios creados por Napoleon I. El cargo del gran Elector, que fué José Bonaparte, no era solamente honorífico; convocaba el Cuerpo legislativo y los colegios electorales, y recibía el juramento de los presidentes de las asambleas elegidas.

Electores, principes alemanes á quien pertenecía el privilegio de elegir emperador. Despues de la muerte de Luis el Niño, 911, último descendiente de Carlomagno en Germania, las cuatro naciones de Sajonia, Suebia, Baviera y Franconia se reunieron en las orillas de Rin, en país franco, y eligieron un rey por aclamacion. Desde entónces el reino de Germania, que poco despues fué el Santo imperio romano germánico, quedó monarquía electiva. Los principes y señores legos y eclesiásticos acapararon pronto el derecho de eleccion, y hasta el reinado de Carlos IV, su número varió como su poderío. Con su *Bula de oro*, el emperador Carlos IV instituyó siete electores, 1356, los arzobispos de Maguncia, de Tréveris y de Colonia, el rey de Bohemia, el duque de Sajonia, el margrave de Brandeburgo y el conde palatino. Miéntras la guerra de los Treinta Años, el voto del Palatino fué dado al duque de Baviera, y, cuando la paz de Westfalia, fué creado á favor del príncipe desposeido un octavo electorado. En 1692, el duque de Brunswick fué también creado elector y, en 1777, el electorado de Baviera se reunió de nuevo al del Palatinado. En 1803, la dieta de Ratisbona estableció diez electorados: Maguncia, Bohemia, Sajonia, Brandeburgo, Baviera, Brunswick, Wurtemberg, Baden, Hesse y Salzburgo. En 1806, todas estas principes separados del Imperio, cesaron de llevar el título de electores; sin embargo la Hesse-Cassel conservó el nombre de electorado hasta la anexion de este país á la Prusia, 1866.

Electra, hija de Agamemnon y Clitemnestra, hermana de Oréstes y de Ifigenia. Salvó á Oréstes niño, lo recibió á su vuelta á Micenas y le ayudó á vengar la muerte de su padre; se casó con Filades. Electra es el argumento de dos tragedias griegas de Sófocles y de Eurípides, de dos tragedias francesas de Longepierre y de Crebillon: es uno de los principales personajes de los *Coeferos* de Esquilo.

Electridas (*Electrum*, ámbar), islas del Adriático, en frente del Po. — Islas del Océano Germánico.

Electrion, rey de Micenas, hijo de Perseo y de Andrómeda, padre de Alemena, muerto por Anítrion, su yerno.

Elefanta, pequeña isla en la bahía y á 9 kil. E. de Bombay, golfo de Oman, costa de Malabar. Es célebre por su templo subterráneo, tallado en las rocas, alto de 39 metros, y cuya bóveda está sostenida por 49 columnas colosales.

Elefante (Orden del), instituida en el siglo XII por el rey de Dinamarca Canuto IV, en memoria del valor de un caballero dinamarqués que habia matado un elefante en Palestina. Fué renovada en 1452 por Christian I, y sometida á estatutos en 1693 por Christian V. Esta orden no tiene mas que un solo grado, el de caballero. Se confiere solamente á los monarcas, á los principes, á los grandes funcionarios del reino y á los personajes ilustres del extranjero. Tiene por lema: *magni animi pretium*. Es tan estimada que un embajador de Dinamarca decia un día con orgullo: « La Elefante es la Jarretera del rey mi amo. »

Elefante (Isla del), una de las Nuevas Shetland, en el Océano Austral, descubierta en 1819.

Elefante (Isla del), isla del Senegal, á 160 kil. de su embocadura; contiene la factoría francesa de *Podor*.

Elefante blanco, animal adorado por los Indios, y especialmente por los Siameses y los Birmanes. Creen que las almas de los reyes y de los héroes pasan al cuerpo de los elefantes blancos, y tienen por un favor inapreciable la posesion de estos animales poco comunes. Los naturalistas atribuyen su color á una enfermedad.

Elefantes de guerra. Los elefantes fueron á mo